



Comité Ejecutivo, 1936. En el centro el Dr. Ido Celeri, primer presidente de la AMM

87 ANIVERSARIO

Las banderas de la AMM: lucha gremial y defensa de la salud pública

El 20 de mayo de 1936, se fundó la Asociación de Médicos Municipales bajo los principios de “estabilidad, sueldo y jubilación”. Hoy, continúa trabajando en los derechos de sus afiliados y la salud de la población

A comienzos de la década de 1930, la mayoría de **los médicos trabajaban honorariamente** en los hospitales dependientes de la entonces Municipalidad de la Ciudad Buenos Aires. En 1935, uno de estos médicos falleció luego de haber trabajado sin percibir salario durante dieciocho años en el Hospital Rawson. Su familia quedó en una posición económica muy precaria y socialmente muy comprometida. Inmediatamente, algunos de sus colegas se reunieron para realizar una colecta con el fin de colaborar con su esposa y sus hijos. A partir de ese acontecimiento puntual, aquel grupo de médicos **tomó conciencia de su situación laboral**. Empezaron a reunirse frecuentemente para analizar las condiciones en que se desarrollaba el trabajo médico-hospitalario en el sistema público porteño.

Comienza a gestarse el gremio

La primera gestión que llevaron a cabo fue luchar para lograr que la tarea fuera remunerada. Los encuentros que originariamente se realizaban en el Rawson, comenzaron a replicarse en varios hospitales. El objetivo era claro: **concientizar a los profesionales** sobre la importancia de tener un escalafón que definiera sus derechos. El paso siguiente fue realizar un referéndum en todos los hospitales bajo el lema “estabilidad, sueldo y jubilación”. Se lograron sumar 1200 firmas de apoyo, lo que equivalía al total de los médicos municipales de ese entonces. Ante el éxito de la consulta se conformó el Comité Pro Remuneración de los Médicos Honorarios.

Antes de la fundación de la AMM, ese comité realizó tres actos públicos en el Colegio de Médicos de la Capital Federal, el Museo Social Argentino y la Facultad de Medicina de la UBA, todos ellos con una gran concurrencia. Estos apoyos masivos determinaron **la necesidad de la fundación de una entidad gremial**. El 28 de octubre de 1935, se concretó la creación provisoria de la Asociación de Médicos Municipales de la Ciudad de Buenos Aires (AMM) hasta que se redactara el estatuto definitivo. El 20 de mayo de 1936 en la calle Bernardo de Irigoyen 17, se reunieron treinta y cuatro médicos en representación de los hospitales municipales, quienes aprobaron el estatuto y eligieron -mediante el voto secreto de los assembleístas- al primer Comité Ejecutivo de la AMM para el cual fue electo como primer presidente el Dr. Ido Celeri.

Objetivos cumplidos

Podemos decir, sin temor a equivocarnos, que a partir del 20 de mayo de 1936 la asociación

INSTITUCIONALES

fue fiel en la defensa irrestricta de su lema fundacional: “**estabilidad, sueldo y jubilación**”. Con el transcurrir de los años, excepto aquellos en los que los golpes militares cercenaron la actividad gremial -como la del resto de las actividades democráticas-, ejercimos la defensa de estos principios e incorporamos nuevos objetivos, como garantizar las condiciones laborales de nuestros asociados y la permanente defensa del sistema público de salud, haciendo hincapié en su gratuidad y la atención universal para garantizar accesibilidad y cobertura, así como la constante actualización de la tecnología para asegurar el mejor nivel científico.

Capacitación y gremialismo

Al cumplir cuarenta años de su fundación (en 1976), se inició una nueva actividad que saldó una deuda que la AMM tenía con sus asociados: la **capacitación en temas relacionados con la salud pública**. El 12 de junio de ese año se dictó el primer curso de administración hospitalaria. La necesidad de seguir avanzando nos impulsó a crear un ámbito adecuado para ampliar el conocimiento en la gestión de los servicios de salud. Fue así como se inauguró en 1990 el Centro de Docencia e Investigación, y posteriormente debido a la continua evolución de la actividad docente, se compró un edificio destinado exclusivamente al fin académico, lo que permitió fundar el Instituto para el Desarrollo Humano y la Salud.

La actual gestión de nuestro gremio ha relanzado muchas actividades y vuelto a dar a la formación gremial un lugar destacado con la finalidad de que los futuros dirigentes tengan una formación acorde a las crecientes dificultades por las que atraviesan los sindicatos.

Protección del médico/a

En 1986, la AMM dio un paso trascendental en su actividad gremial: creó una **cobertura en responsabilidad profesional** para sus afiliados, pero este Fondo Solidario creció y se extendió rápidamente en todo el territorio nacional, y en 2004 se transformó en Seguros Médicos (SM), nuestra propia compañía; el fin fue escapar a las reglas del mercado y seguir brindando un servicio basado en los principios solidarios. En la actualidad, con el cambio de autoridades, SM experimentó una reorganización interna y de políticas externas tendientes a reposicionarla como **una entidad de médicos/as para médicos/as**. Recientemente, fue reconocida por la Superintendencia de Seguros de la Nación como una de las tres primeras compañías en el país en responsabilidad profesional.



Principios que reafirmamos

A través de la historia de la AMM, mantener estos principios irrenunciables requirió de frecuentes **acciones gremiales**: mesas de diálogo, comunicados, paros de actividades y multitudinarias marchas como la llamada *marcha blanca* de 1990, considerada la primera realizada por nuestra asociación. Fue en defensa del hospital público, la salud de la población y las justas mejoras salariales. Con ese mismo espíritu el año pasado, en noviembre, nuestra conducción liderada por el Dr. Carlos Rojo volvió a reclamar en las calles un salario digno y a defender a nuestros hospitales y centros de salud. La **salud pública fue el gran motor** de esta manifestación que tuvo, además, la participación de otras entidades gremiales representativas de todos los trabajadores del sistema de salud de la CABA, para afianzar nuestro camino de intercambios y encuentro de puntos en común con otras instituciones.

Hace ochenta y siete años nació **el gremio médico más importante del país**, originado en la precariedad laboral. Hoy, las autoridades de la AMM reforzamos el compromiso con esta lucha, en el reclamo de mejoras salariales, la batalla para que se entienda que el salario no es ganancia y la defensa inquebrantable de la salud pública y nuestros principios fundacionales. La Asociación de Médicos Municipales es la entidad defensora de los derechos gremiales de los médicos y de la salud pública, por definición.

Fuente: *Historia de la Asociación de Médicos Municipales*, Tomo 1, Enrique F. Visillac (2001).